

21-22

DISCURSO ACTO INAUGURACION FITAL '91

Señor Presidente, Señoras, Señores, ...

El Directorio de la **Fundación Fimaule**, agradece sinceramente la presencia de todos Uds. en esta ceremonia, en que inauguramos la vigésima séptima versión de la FERIA EXPOSICIÓN INTERNACIONAL de la Región del Maule, **FITAL '91**

Agradecemos muy especialmente la presencia del Excelentísimo Señor Presidente de la República, Don Patricio Aylwin Azócar, quién con su concurrencia nos estimula y otorga un brillo especial a este evento. Gracias por acompañarnos Señor Presidente.

La **Fundación Fimaule** llega a la inauguración de esta nueva versión de su FERIA INTERNACIONAL, después de un año de nutrida actividad en pro del desarrollo de la Región.

Así, durante el transcurso de 1990 organizamos 3 espectáculos feriales:

- La vigésimo sexta FERIA INTERNACIONAL, FITAL '90
- El 2° Encuentro Regional de Arte, EXPOARTE '90
- La primera versión de la FERIA INTERNACIONAL de la Madera FIMA '90

Además promovimos, apoyamos u organizamos actividades y seminarios en materias relevantes, como:

- la creación de la Junta de Adelanto de la Región del Maule,
- el encuentro parlamentario Chileno-Argentino, sobre el tema paso Pehuenche,
- el Taller "Imagen de la Empresa Privada", en conjunto con la Cámara de la Producción y el Comercio de Concepción,
- el programa EMPRETEC, en conjunto con la Fundación Chile, destinado a formar nuevos empresarios y desarrollar empresas con base tecnológica,
- la campaña pro reedición del Noticiero Regional de Televisión.

El recuento de estas actividades, refleja de modo cierto nuestro compromiso con la Región del Maule.

Ahora bien, bajo esta premisa pareciera oportuna esta ocasión para intentar visualizar el desarrollo de las principales variables económicas de la región, e intentar cuantificar su evolución en el año 1990 recién pasado.

Esta evaluación sin embargo, se dificulta por la carencia de antecedentes estadísticos regionales que permitan obtener información anual actualizada. Esta limitación técnica que imposibilita un análisis oportuno de las variables pertinentes, debiera ser materia de preocupación tanto del gobierno regional como de todos los sectores interesados en el desarrollo.

Con todo, los indicadores generales disponibles no presentan los resultados que habríamos deseado. No hay suficientes antecedentes objetivos que permitan sugerir avances significativos en el desarrollo regional. Existen, por otra parte algunos síntomas negativos, como ocurre en el campo del empleo.

Así, la tasa de cesantía alcanza al 7,3% en la región, y continúa siendo una de las más altas del país. La comuna de Talca presenta una tasa de desocupación del 9,7%, cifra que sugiere un gravísimo problema social.

La mantención de esta situación de deterioro relativo de la región llama a reflexión, especialmente considerando el vasto plan de inversiones, especial y relevante, que el sector público está desarrollando en la región, y las numerosas inversiones emprendidas por el sector privado durante este período.

A juicio de Pimaule, esta situación encuentra una explicación inicial en las dificultades que enfrenta el sector silvoagropecuario, sector que aporta el 31,2% del PGR, que ocupa el 40% de la mano de obra y que incide directamente en el desarrollo del sector industrial.

Estos problemas son básicamente los siguientes:

Primero: El alto nivel de endeudamiento del sector, cuyos negativos efectos se agudizaron el año pasado por el alza de la tasa de interés. Pese a las reiteradas expresiones de voluntad formuladas por las autoridades, la cuantiosa deuda del sector aún no encuentra canales adecuados de solución. En esta materia sugerimos una evaluación del proyecto, elaborado recientemente por las Asociaciones de Agricultores, en el cual se plantean soluciones que parecen viables por la vía de renegociar tasas de interés y plazos especiales -descartando utópicas condonaciones que sólo restarían credibilidad al sector frente al área financiera.

Segundo: Los efectos de la prolongada sequía que afecta a algunas regiones del país, agravados por la insuficiente inversión en obras de riego durante los últimos 20 años. Las dificultades originadas por este fenómeno climatológico, hacen menester reestudiar los alcances de la ley N°18.450 de fomento al riego, para corregir las disposiciones que dificultan su utilización, de tal forma de hacerla expedita, al estilo del Decreto 701 de Fomento Forestal, cuya aplicación ha dado tan auspiciosos resultados.

Parece urgente un reestudio de esta materia en un país donde diariamente se mal usa un recurso crecientemente escaso como lo es el agua.

Deciamos que probablemente estos 2 problemas explican par - cialmente nuestro lento desarrollo.

Otra parte de la explicación se encuentra posiblemente en la lenta maduración que normalmente presentan los grandes proyectos de inversión, los que en parte importante se iniciaron sólo a mediados del año pasado. Esperamos con optimismo que estas inversiones generen la dinámica económica que de ellos se espera.

Ahora bien, pensamos que también contribuye a explicar este frustrante estado de cosas, la inadecuada organización administrativa del país.

Es muy difícil alcanzar un desarrollo geográficamente armónico, cuando el centralismo distorsiona una mejor asignación de los recursos y genera ineficiencias en la administración regional, ocasionando de paso una hipertrofia creciente de la Región Metropolitana con las graves secuelas de contaminación y hacinamiento que todos conocemos.

Es necesario entonces iniciar los cambios institucionales que posibiliten una efectiva descentralización administrativa y territorial. Esta es una exigencia propia del crecimiento económico sostenido y permanente. El país comparte mayoritariamente la idea de que la regionalización promueve el desarrollo, democratiza las decisiones que afectan a los habitantes de una misma región e incentiva la integración regional.

En el ámbito regional, para dinamizar este proceso y prepararnos para el cambio, es menester configurar un sector público moderno, dotado con recursos y respaldo técnico, estructurado para que entre otras materias que le son propias, canalice con eficiencia la inversión pública hacia los objetivos definidos en el marco de una estrategia de desarrollo regional, previamente discutida y aceptada por todos los agentes económicos involucrados.

En este orden de ideas, parece oportuno sugerir el estudio de proyectos de pre inversión en algunas áreas que el sector productivo aprecia como deficitarias y que dicen relación directa con la distribución de sus productos, tales como:

- La habilitación de un puerto pesquero en el litoral regional,
- La construcción de un aeropuerto de carga que permita el acceso de aeronaves comerciales modernas,
- El mejoramiento del camino internacional Pehuenche por la variante Campanario, y en general la construcción de caminos rurales de conexión interna en la zona costera y en la ruta transversal.

Señoras y Señores, nuestro país vive hoy una muy especial etapa de su desarrollo institucional, político y económico.

Después de un año de trabajosa transición, en que las autoridades han ratificado la vigencia de un sistema económico basado en el concepto de propiedad privada y en la economía social de mercado, -en que se lograron consolidar los grandes equilibrios macroeconómicos-, y en donde se alcanzaron los acuerdos para modificar en términos razonables la legislación laboral tributaria, el sector privado aprecia con optimismo el futuro del país.

La estabilidad que hoy presentan las principales variables económicas, permiten proyectar en el largo plazo y programar con optimismo las inversiones que el país requiere para crear las condiciones de bienestar que todos anhelamos.

Señor Presidente, autoridades, señoras, señores, finalizo estas palabras invitándolos a que luego recorramos el recinto ferial para apreciar el ingenio y el esfuerzo de 430 expositores de los cuales 36 representan a 12 países extranjeros. Saludamos la presencia de Corea, Rusia y Japón, países que por primera vez se presentan en este recinto.

Nuestro agradecimiento a las autoridades regionales, a los expositores, a los medios de comunicación, al personal de la Feria, y en fin a todos aquellos cuyo aporte nos permite realizar con satisfacción esta presentación.

MUCHAS GRACIAS